



## Alfoz, un pueblo orgulloso de su historia

Pedro Rubal Pardeiro Escritor

Se me pide que haga un esbozo de los acontecimientos más relevantes de Alfoz, mi pueblo, en los últimos 30 años. Destinados a formar parte de un libro que se propone publicar Cope de la Costa, relativo a la evolución de la comarca (Mariña y Occidente Asturiano), con otras aportaciones, no puedo menos que imponerme una mera esquematización, exigencia de la brevedad.

Alfoz no fue ajeno a los avances tecnológicos y culturales experimentados en el mundo en los últimos 30 años, y está presente en y vinculado a esa magnifica explosión cultural de su comarca, A Mariña Lucense; pero modulada y aprovechada en consonancia con sus peculiaridades infraestructurales y condicionantes geopolíticos.

La pérdida de un contingente considerable de población y la deformación de la pirámide demográfica, a causa de una disminución de los nacimientos, amén de otras causas, le arrastra al abandono de los trabajos agropecuarios y, aunque se reestructuraron las infraestructuras, todavía sin terminar del todo, me duele afirmar que el rendimiento de las explotaciones agrícolas y ganaderas está bajo mínimos.





En contraste con las iniciativas privadas, que no fueron remisas en proyectos, las administraciones no pudieron, o no supieron, aprovechar algunas oportunidades para abrir horizontes a los emprendedores. Ni tan siquiera fueron capaces los dos Ayuntamientos del Valle, Valadouro y Alfoz, de gestionar un deseado polígono industrial.



La iniciativa privada es manifiesta, por ejemplo, en Carrocerías Hermanos Rega, en Maderas Costiña e Hijos de Ramón Rubal, en los importantes almacenes de material de construcción O Pouso, en la oferta turística de Finca Galea, en servicios farmacéuticos, etc.

Sin embargo, es menester reconocer que la Administración Local, en el lugar conocido por la Seara, y Gándara, gestionó obras importantes, como la misma Casa del Concejo, los grupos de Casas de Protección Oficial, la Casa de la Cultura - con auditorio, biblioteca municipal y bar - la piscina, las aceras y alumbrado eléctrico en las vias públicas, el servicio de aguas a todo el municipio y el saneamiento, que afecta a gran parte del mismo. En la Gándara también se emplazó el Ambulatorio, que tiene a su cargo dos médicos, una ATS y un bedel. En a Ponte Nova, margen derecha del río Ouro, que surca Alfoz por varias parroquias, hay una interesante Área de Recreo, con los correspondientes servicios.

Por lo que respecta al ámbito estrictamente cultural, destaca la promoción del Castillo de Pedro Pardo de Cela, en Castrodouro, recientemente muy bien aprovechado, que alberga o Museo das Zocas y al que también se llevan actos culturales importantes para este pueblo, tales como conferencias y representaciones teatrales, foco, a la vez, de atracción uristica (recientemente se entregó una distinción al número 5000 de los turistas). Y desde ace algunos años, en la explanada y lugares anejos también se celebra cada año el Merca-o Medieval, que tiene una gran resonancia en toda la comarca de A Mariña, siempre con a colaboración entusiasta del Concejo.

Dejo deliberadamente para este lugar la alusión al Instituto de la ESO, mancomunado or los dos ayuntamientos, emplazado en un lugar de Alfoz, entre A Seara y Ferreira, en la arretera general, y que lleva ya varios años en plena actividad docente.

Se hicieron algunas publicaciones relativas a la historia de Alfoz; pero son insuficientes, se espera que la investigación competente vaya completando su labor, con la acción talizadora de las asociaciones culturales constituidas ad hoc.